

Plas.	Cts.
España	25
Extranjero (Unión Postal)	50

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

La crisis

El Gobierno de Maura ha querido puntualizar en un documento fehaciente los motivos por los que abandona el poder, cuando no la falta de la confianza de la Corona, ni el apoyo unánime y entusiasta de la mayoría. Abandónalo ante la actitud resuelta de Ferrer, de los que se me había hablado igualmente, debo decir que no existen. La población madrileña se burla donosamente de esas cosas.

Escribo este despacho en la Cámara de los Diputados. Estoy asombrado de la tranquilidad y de la ausencia de toda pasión que reina en la sala de sesiones.

Ante la amenaza del señor Moret, la permanencia del señor Maura en el Gobierno hubiera parecido un excesivo amor al poder. Así como lo ha hecho, cediendo el puesto al señor Moret solo ante los deseos de este, cae en situación airosa; es una bella caída. Cede el puesto al jefe de los liberales, y ojalá para bien de España encuentre éste solución á los problemas que están sobre el tapete y que requieren forzosamente una solución, no un aplazamiento. El señor Maura se consideraba con medios para resolverlos: á ello se ha opuesto rotundamente el señor Moret; esta actitud hace su responsabilidad mayor.

La subida al poder del partido liberal estaba descontada en un plazo relativamente breve: terminada la guerra de Melilla, legalizada la situación económica y saldada la revolución de Julio en Barcelona; como gestión de contrapeso á la labor conservadora, á fin de aclimatar á las diversas tendencias de la colectividad la obra de un grupo, realizada con vistas á un solo matiz, á pesar de que la gestión del señor Maura está tocada de un fuerte espíritu de tolerancia como obra de un partido conservador moderno, dejando á parte los últimos sucesos los cuales, puede tengan su base en un exceso de tolerancia y de legalidad, cosa que elementos liberales han apuntado.

Por lo tanto, creemos poco oportuno el momento en que el señor Moret se encarga del Gobierno y la ruda forma de pedirlo, pasando por sobre la voluntad del Parlamento y sin apoyo en una fuerte corriente de opinión nacional, contando tan solo con los motivos producidos por los revolucionarios europeos como motivo serio de sus impacencias por el Gobierno. Representa un peligro para la independencia espiritual de España, máxime cuando el mismo público francés esté convencido de que los organizadores de aquella manifestación le dieron gato por liebre.

Le Matin, uno de los periódicos que inflaron la situación de España á favor de la manifestación parisiense, alarmado por las noticias que propalaban en París los anarquistas, diciendo que Madrid estaba ardiendo, ó poco menos, se apresuró á enviar á la corte un corresponsal especial.

Este corresponsal, que por cierto es el mismo enviado por Le Matin á Rusia, envió á su periódico un telegrama, del cual extractamos lo siguiente:

«La rúgaga que ha pasado estos últimos días á través de Europa, á consecuencia de la ejecución de Ferrer, no ha tocado en España. La explosión de indignación pasional en todos los países extranjeros, ha dejado al pueblo de Madrid completamente indiferente.

Cierto que los elementos socialistas y republicanos ven con simpatía las manifestaciones antiespañolas, y esperan que estas manifestaciones bastarán para conseguir un cambio de Gobierno. Esto es todo.

Hoy he encontrado el Madrid del mes de Abril, época en que vine aquí la última vez. La calma es absoluta, completa. Esta calma no es una calma aparente, sino una calma real. No hay ningún despliegue de Policía ó de tropa, ni ante el Palacio Real, ni ante los ministerios, ni en la Puerta del Sol, ni en las grandes calles que afluyen á ella. La Policía secreta no está distribuida de una manera anormal.

Se me había dicho en París que el Rey no salía de su Palacio. Al pasar ante el Palacio he visto salir á Alfonso XIII en automóvil. Iba á hacer su

paseo cotidiano por los alrededores de la ciudad, sin escolta alguna.

Se me había dicho que los miembros del Consejo de ministros estaban muy amenazados.

He llegado á la Cámara al mismo tiempo que los señores Maura y La Cervera, ministro de la Gobernación. Venían sin ninguna escolta, y hablaban tranquilamente con sus amigos antes de entrar en el Parlamento.

Cuanto á la agitación, al descontento, á la cólera del pueblo á consecuencia de la ejecución de Ferrer, de los que se me había hablado igualmente, debo decir que no existen. La población madrileña se burla donosamente de esas cosas.

Escribo este despacho en la Cámara de los Diputados. Estoy asombrado de la tranquilidad y de la ausencia de toda pasión que reina en la sala de sesiones.

Estas referencias autorizadas calmarán seguramente la indignación de los extranjeros por lo que afecta á España, pero el objeto de los revolucionarios europeos estará logrado: se ha ido Maura.

¿Tendrá energías bastantes el señor Moret para gobernar conforme conviene á nuestro país, sacudiéndose las tutelas que intenten imponersele?

¿Tiene soluciones para los problemas de Melilla y Cataluña?

Así lo deseamos para felicidad de la patria, si bien los antecedentes nos hacen ser un poco incrédulos, á pesar de nuestros anhelos de optimismo.

El tiempo dirá.

EL ORIGEN DE LA CRISIS

El debate en el Congreso

Discursos de Moret, Maura, Linares y Lacierva

Sesión del martes

El señor Moret, para rectificar. Estima sumamente graves las declaraciones hechas ayer por el señor Maura respecto de la cuestión de Marruecos, porque todos los tratados con el Sultán, así como las posiciones que ocupamos, son un constante peligro para el porvenir pues se trata de una cuestión indefinida en la que solo los accidentes pueden variar.

Poco más diré de esto—añade—porque no he venido á descubrir sino hacer afirmaciones, y pocas podrá hacer sin tener un libro rojo en los datos verdaderos para juzgar.

Es preciso que ese libro rojo se publique. En cuanto á la suspensión de garantías, excepto en Barcelona y Girona, dijo el señor Maura que lo hizo por estar anunciada una huelga para el 2 de agosto: ¿podía esto justificar tal medida?

Precisamente entonces había una impresión de toda el alma nacional á favor del ejército que luchaba en Melilla. Aquella huelga, pues, no hubiera podido tener ambiente, y creo más bien que el ministro de la Gobernación fué quien hizo ver al gobierno que ocurrirían cosas graves, que realmente no había en tal intensidad.

Voy á ocuparme de lo relativo á falta de contacto con la opinión. Yo no he pedido nunca que no se castiguen los delitos: entiendo que los tribunales deben obrar, aunque han obrado con independencia; pero detrás de los tribunales está el gobierno, que debe procurar que no se lleven las cosas más allá de lo debido en la represión.

(Rumores en la mayoría). Es imprescindible que no se exremen los castigos más que en el momento del delito; no cuando ya las pasiones se han ido calmando, castigándose al pueblo que acaso no haya intervenido.

(Aplausos en liberales y republicanos). El señor Soriano: Así se habla, y no como ayer.

El señor Moret: Por la imprevisión del gobierno ocurrieron infinidad de cosas que no debieron ocurrir y que quizás en esta imprevisión tuvieron origen.

Yo, en conciencia, siendo gobernante, no hubiera podido extremar el rigor. (Nuevos aplausos en liberales y republicanos). Na quiero hablar de ciertos asuntos, ni tomar acta de los aplausos de hoy.

Yo no puedo hablar de lo que ahí fuera, en el mundo, se hace contra nosotros, por que significaría tanto como hablar de ofensas á mi patria, pero tampoco puedo callar, porque parecería que lo sancionaba; por esto ni hablar ni callar.

Voy á tomar sólo como ejemplo el carácter de hostilidad que la protesta en Italia ha tomado contra la Santa Sede. Lee algunos telegramas de Roma en que se decía que circulaba el rumor de que el Papa iba á pedir el indulto de Ferrer.

Yo creo que no se ha pensado en las consecuencias de lo que se hecho. Todos los periódicos de Europa ven con gusto que se castiguen los delitos, pero pedían que apareciera clara la causa y justificación de la sentencia, porque sino ya se ha visto que han mostrado su hostilidad, pretendiendo atacar hasta á nuestro comercio.

Estamos ante una crisis más honda y profunda que la de julio: aquella pudo conjurarse rápidamente; ésta es de más difícil solución. Porque soy amante de la libertad y me he visto siempre gubernamental, vengo aquí para decir que á pesar de la situación interior, tenéis que irros de ahí, tenéis que dejar el poder, y si no lo hacéis, yo, con haberlo dicho, habré cumplido con mi deber.

(Grandes aplausos en todas las izquierdas). El señor Soriano: Ya está muerto el señor Maura.

más, y que puede crear peligros y formar rayos que hieran, como siempre, á lo que está más alto.

(Nuevos aplausos de liberales y republicanos). La crisis está ahí, señor Maura. S. S. no puede continuar; medios hay de que otros lo hagan.

Si no se nos atiende, nosotros utilizaremos los medios reglamentarios, sin perjuicio de que tal vez haya también quien fuera y demuestre que la opinión los es completamente hostil.

(Gran ovación en las izquierdas). El señor Maura: Voy á contestar por partes al discurso de S. S.

En lo referente á Marruecos, nuestra opinión está en las notas de los Consejos de ministros, y aspiramos á poder actuar sobre aquellos territorios en los cuales tenemos derecho á intervenir.

En cuanto al anuncio de la huelga del 2 de agosto, fué preciso, para evitarla, la acción oficial y la suspensión de garantías, que luego se levantaron tan pronto como fué posible.

Respecto de la acción de la justicia en Cataluña, me ha parecido entrever en lo que ha dicho S. S., que no ha habido toda la escrupulosidad debida.

(Algunas protestas). El señor Moret: No he dicho eso ni lo he supuesto, sino que no se diera margen á tales sospechas.

El señor Maura: Convenimos entonces en que se ha obrado en justicia en los fallos de los tribunales.

El señor Soriano: Según. El señor Maura: Lo único, pues, á discutir aquí será porque no se aplicó por el gobierno la gracia de indulto.

Para quienes tal crean, bastará recordar la inmensa gravedad de los sucesos de Barcelona.

El castigar los delitos es el bálsamo que cura ciertas heridas sociales. (Protestas de los republicanos y gran ovación de los conservadores.)

El señor Soriano: El bálsamo de Fiera Abrás. El señor Maura: Sobre nuestros hombros tenemos el peso de la responsabilidad moral del orden social.

Para que así se nos juzgue fuera de España, ha sido preciso que se inventen, á sabiendas, inicias mentiras y falsedades, hablando de fusilamientos á centenares.

(Protestas en los republicanos y nuevos aplausos de la mayoría). El señor Soriano vuelve á interrumpir, atacando á la mayoría.

Parece que se pretende que no tengo el apoyo de la mayoría al suspenderse las sesiones lo tenía.

¿Qué ha ocurrido durante el verano? El señor Soriano: Una friolera.

El señor Maura: Dos cosas, una acción militar en Melilla, que no sabemos si tendrá buenas ó malas consecuencias, pero cuya responsabilidad no la rehuimos.

(El señor Soriano vuelve á interrumpir).

El Presidente: De seguir así S. S. suspenderá la sesión pública, para ir á la sesión secreta por una cuestión de orden.

El señor Soriano: Me hará S. S. un favor.

El señor Maura: La otra son los sucesos de Barcelona, que empezaron agitando la opinión los elementos antimilitaristas y algunos otros que han tomado á España como ensayo para la revolución social, y que estamos combatiendo.

Todo lo que S. S. ha dicho queda registrado en el porvenir. (Grandes aplausos en la mayoría).

El señor Moret: Pero señor Maura, ¿es que yo no puedo juzgar el gobierno? ¿Es que no estoy en mi derecho al decir lo que he dicho? ¿No hemos de poder exponer nuestra opinión?

(Interrumpe el señor Salaberry, y se cruzan vivas frases con algunos liberales). El señor Soriano: Ahora son los carlistas.

El señor Moret, dirigiéndose á unos y á otros: Ante el orden social no debe nadie ver en mí más que un diputado, sin pasiones ni ideas políticas preajuzgadas.

Esa mayoría no tiene la representación del país para resolver los áridos y graves problemas planteados en la actualidad.

Contra el gobierno se ha alzado parte de Europa, y vosotros cristalizáis vuestro pensamiento en el jefe del gobierno, que es el señor Maura.

El menos llamado á decir que la opinión pública la representan las elecciones, es el señor Maura, que tanto ha abominado de sus vicis.

¿Cómo váis á conocer en Cataluña lo que piense esa opinión con los votos que allí se den, que no pueden ser en pro ni en contra.

Termina el orador manifestando que ha planteado la cuestión en el terreno que debía y que esperaba la solución que otros son llamados á dar.

El señor Maura: Precisamente porque habláis de vicios electorales debéis procurar corregirlos y traer leyes para ello.

No hay que hablar de Barcelona, hoy en situación excepcional, porque es la única provincia donde hay la suspensión de garantías.

El ministro de la Gobernación se levanta á hablar y se oye algunos rumores. (El ministro sonríe).

Me propongo intervenir—dice—con la posible brevedad en el debate. Me presento á hablar yo en el momento en que el debate ha tomado mado mayor vuelo; pero tengo que hacerlo, porque ayer el señor Moret me presentó como el más responsable, y no escostumbro á rehuir responsabilidades.

Frente á los sucesos del interior, yo he tenido que intervenir activamente, y aquí estoy, con datos, para que me preguntéis lo que queráis: vendré todos los días.

Cuando esos datos se conozcan, veréis que el señor Moret no tiene razón.

barcaran, y todo se publicaba en la prensa.

Poco después eso mismo se hacía en la estación del Mediodía, en Madrid, y se gritaba contra todo, y lo recogía esa parte de la prensa de Madrid á que ven go refiriéndome.

Ahí podréis ver si ante una situación tan grave, hice bien ó mal yendo á la suspensión de garantías para evitar que se siguiera procurando soliviantar á los reservistas y excentes de cupo.

En Barcelona hubo un mitin contra la guerra y cuando después se prohibieron aquellos, arreció más la campaña.

Llegamos al 24 de julio, víspera de los tristes sucesos allí desarrollados. Días antes hubo algún intento de manifestación y se disparó un tiro ante la resistencia de los grupos á disolverse.

El 25 de julio, aniversario de la quema de los conventos, hubo periódico que publicó una lista de los conventos que había en Barcelona.

Así llegamos al 26, día de la huelga. En ese día se reunieron las autoridades y tengo que hablar de esta reunión.

Las doce de la noche del 25 telegrafíaba al gobernador diciendo que lo que se preparaba no era una huelga sino un acto político.

No la hubo económica de patronos y obreros; su carácter pues sería revolucionario y en tal sentido se debía tratar á quienes la promovieron.

Se proroga las horas de preguntas hasta que acabe su discurso el ministro de la Gobernación.

El digno gobernador de Barcelona, en la mañana del 26 me avisaba de la huelga en Granollers y de como se iba extendiendo á toda la provincia de Barcelona.

Entonces yo, por lo que aquí sabía, aconsejé que se reuniera la junta de autoridades por si procedía la resignación del mando.

El gobernador me contestó que aún no había llegado el momento. Insistí en que se reuniera la junta de autoridades y así se hizo.

El presidente de la Audiencia fué el primero en votar por el estado de guerra, aunque el gobernador no lo estimaba así.

El capitán general votó con el presidente de la Audiencia para evitar mayores males, según aquél creía.

Debo hacer constar que hasta aquellos momentos solo placemes me ha merecido la gestión del digno gobernador entonces de Barcelona.

Entonces es cuando vino la rebelión y de esto hablará el ministro de la Guerra.

Antes de hacer constar el carácter de aquel movimiento. En él tomó una gran parte la insensata campaña de cierta prensa.

Nuestra sorpresa, que no niego que la hubo, fué la enorme rapidez con que se extendió la huelga.

Surgieron algunos choques con la guardia civil y el ejército, se intentaron volar y se volaron algunos puentes, se cortaron las comunicaciones con Barcelona, y el movimiento se extendió por Girona, incendiándose conventos y siendo objeto de ultrajes y atropellos algunos sacerdotes.

El señor López Ballesteros: El País ha protestado negando que se dieran tormentos en Montjuich.

El ministro de la Gobernación: Ha habido periodistas antipatrióticos que han telegrafiado al extranjero, pretendiendo burlar la censura desde la frontera; y telegrafiaron cosas desagradables.

Los señores López Ballesteros y Burrell protestan airadamente y piden que se lean estos telegramas.

El ministro de la Gobernación: Voy á leerlos. Lee un despacho en que se dice que se ha fusilado á 175 personas en Barcelona, que se han efectuado infinidad de arrestos, etc.

Varios diputados: Venga el nombre. El ministro de la Gobernación: The Daily Telegraph.

El señor Burrell: El nombre del corresponsal. El ministro de la Gobernación: No lo pone; además, no se si es extranjero.

El señor Burrell: Pues entonces ¿por que la cite? El ministro de la Gobernación: Ahora vendrán españoles.

Lee un suelto en que se habla de que se fusila cuanto se puede y se deporta á centenares de personas á Fernando Poo.

Varias voces: ¿Qué periodista? El ministro de la Gobernación: España Nueva en 14 de octubre.

(Sensación). El señor Soriano: Eso será alguna errata.

Los señores López Ballesteros y Burrell protestan airadamente de que se ataque á la prensa.

El ministro de la Gobernación: No me arrepiento de ir contra la prensa que sistemáticamente vaya contra los intereses nacionales.

Cuando la guerra, al principio con enormes titulares anunciaban las hejas, y yo me acusó ante el Congreso de haberme, sin suspensión de garantías, hecho la manta á la cabeza para combatir esto en lo posible y evitar que se nos juzgara fuera de España tan faltos de patriotismo.

(Grandes aplausos en la mayoría). Vino después la suspensión de garantías, cosa que llevaba implícitamente la previa censura, y quisiera decir para ello toda clase de facilidades, más aún de las que se dieron en tiempos del señor Sagasta, y entonces los directores de periódicos tomaron graves acuerdos.

Los dichos acuerdos contra el gobierno no por la censura. Ya ve el señor Moret—añade—que por la censura no se han perjudicado los intereses nacionales.

Lee un telegrama del general Lopez Dominguez cuando la anterior guerra del Rif, llamando plaza á la prensa y pidiendo que no se dejara á los periodistas telegrafiar nada.

(Grandes aplausos de la mayoría y risas en los tribunales). En nada se les ha perjudicado con la censura, agrega.

Para evitar que fuera nos juzgaran mal, llamé á mi despacho y abrí las puertas á los periodistas extranjeros en cumplimiento de un deber.

Yo bien sé que la prensa es un obstáculo cuando se opone á los gobiernos, y muy favorable á su gestión si los apoya, pero yo paso por encima de todo esto.

La prensa, presentándose como reaccionarios y diciendo otras cosas, ha hecho mucho daño al país. ¿Nosotros reaccionarios? ¿Habéis olvidado la obra democrática nuestra. (Rumores en las oposiciones).

Vemos ahora cómo se han ocupado algunos periódicos de esas manifestaciones del extranjero.

De la de París telegrafió la agencia Fabra que habían tomado parte en ella 12.000 personas y que no hubo banderita.

Pues bien el Heraldos de aquella noche copió literalmente el telegrama, pero ponía 120.000 manifestantes en lugar de 12.000 y que hubo banderas.

El señor Francos Rodiíguez: Saria un error de caja.

El ministro de la Gobernación: Al día siguiente por la mañana «El Imparcial» ponía esa cifra y que hubo banderas, añadiendo varias cosas más.

«El Liberal» decía que eran 200.000 los manifestantes.

(Grandes risas). Sin embargo, los mismos manifestantes decían que eran 30.000, y añadían: «A ver si somos más el domingo».

Véase con que sinceridad han hablado los periódicos á que he aludido.

(Grandes aplausos). El señor Soriano: No busque la vuelta procurando talar la cuestión de los periódicos.

El ministro de la Gobernación: Es que eso es muy interesante.

Después de lo que he dicho, señor Moret, me muestro muy satisfecho de haber roto toda clase de relaciones con esa prensa.

(Grandes aplausos en la mayoría). El señor Moya demuestra deseos de intervenir, pero se le indica que puede de hacerlo mañana.

Se suspende este debate. La mayor a desfiló en masa, saludando al señor Lacierva.

Sesión del miércoles

Sigue la Interpelación del señor Moret.

El ministro de la Guerra: Para recoger algunas observaciones del señor Moret interviene en este debate.

Se me acusaba de no haber conocido, á pesar de haber desempeñado la Capitán general de Cataluña, el estado de aquella región, y de mi conducta en la época de mi mando responden los mismos catalanes y el ejército.

En cuanto á ciertos aspectos de la opinión en general, no era yo el llama-

MAGNÉSIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen.—Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños.—Útilísima en la estitueque habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc.—Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis (cólico-miserere).
Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma.—De venta en todas las farmacias

do á poseer informes completos, pero á pesar de ello los tenía, y por esto no tñbé un momento, al estallar los sucesos, en que se encargara del mando la autoridad militar.

Lo que yo no podía averiguar, ni podía averiguar nadie, era el grado de perversidad de los que tomaron parte en el movimiento.

Se me acusa de haber sacado importantes fuerzas de Cataluña: se sacaron de Barcelona 1.200 hombres y quedaban en Cataluña 3.600.

Como se notaba ya que pudieran ocurrir disturbios se llamó á los que estaban con licencia ilimitada y se reunieron en Cataluña 5.819 hombres.

Cuando salió la brigada de cazadores no había rñn síntomas de disturbios en Cataluña; los tres primeros batallones fueron despedidos cariñosamente.

Vino el de Estella que estaba en Olot y le hizo aquel pueblo una gran despedida.

Se llamaron las reservas activas y en cuatro días se hizo la incorporación; hecho puede pasar como modelo de organización de un ejército.

Se ha dicho que nos sorprendió el movimiento: ciertas sorpresas las ha habido siempre.

El 66 fué sorprendido hombre tan prestigioso como el duque de Tetuán, y en el 83 gobernando el señor Sagasta, le sorprendieron los sucesos de Badajoz y de Santo Domingo.

Notése bien que eso era sublevación de tropas.

El año 93, estando en Cataluña el general Martínez Campos, se halló sorprendido por un estado de excitación que ignoraba.

Los gobiernos no pueden ser adivinos.

El principal cargo que se me hace es que había llamado á los reservistas, y eso lo hice por mandato de la ley.

Precisamente ese cargo no puede hacerse á mí, porque en 1904 presenté un proyecto, que aún no se ha aprobado, combatiendo lo actual.

Mientras la ley no se modifique, sólo podía hacer lo que hice.

Ahora bien, y viniendo á lo concreto.

Preguntaba el señor Moret: ¿as que no había bastante fuerza en Barcelona?

I dudablemente no, porque movimientos insurreccionales de esta clase con la densidad de población de Barcelona, no se pueden reprimir con la fuerza que ordinariamente haya en la guarnición.

Para salir á la calle había disponibles en Barcelona unos 700 guardias civiles porque los demás tenían que estar en otros servicios.

Cuando me consultó el capitán general de Cataluña, mis instrucciones fueron que no se expusiera á las tropas á un fracaso y le anuncié que le enviaba refuerzos.

Algunos han dicho que las fuerzas de Barcelona estaban indisciplinadas, y eso es falso, pues tenían gran unión y disciplina y es irfame que alguien haya dicho que se negaban á disparar.

Lo que ocurría era que delante iban mujeres y niños y detrás los revolucionarios; y cuando estos se iban dejaban allí niños y mujeres, y los oficiales no querían mandar disparar contra seres débiles.

Yo me alegro mucho de que así lo hicieran.

Aquí está la lista de bajas, en la que sólo figuran siete entre mujeres y niños.

Si no se hubiera procedido así, ¿qué sería de nosotros?

El gobierno ha p ocedido con energía pero también con la debida templanza.

En Manresa sólo había 40 soldados y 10 guardias civiles, haciendo poco el somaten.

El señor Soler y March: En el somaten de Manresa murió víctima de su deber Ramón Cerdona.

El ministro de la Guerra: Es verdad, y con placer hego constar ese hecho, pero el comportamiento que se debió seguir fué el del somaten de Tarrasa.

Para todos los somatens tengo gratitud, y especialmente para el último no brado.

Voy á terminar haciendo una declaración, y es que nuestro ejército está dotado de toda clase de elementos y no tiene que envidiar á ningún extranjero.

(Entrega una memoria explicativa de eso á la mesa).

Debo recordar que la división reforzada es obra del partido conservador, y del liberal la compra de los cañones Schneider.

(Aplausos en la mayoría).

El señor Moret, para rectificar: Según lo que he oído resulta que el ministro de la Guerra no ha tenido imprevisión, sino ignorancia: ¿cómo, en cambio, tenía determinados antecedentes, según ayer nos dijía el ministro de la Gobernación?

El mismo fiscal del Tribunal Supremo dice en la Memoria que factores y elementos prepararon el movimiento.

En cuanto á recordar aquí sublevaciones militares, no hay paridad alguna, pues esto fué levantamiento de gente que puede ser barrida, según el señor Sagasta.

Y vuelvo al asunto.

Había ó no bastantes soldados para contener el movimiento?

¿Están garantidas las ciudades de España?

Perdone el ministro de la Gobernación si no hago un discurso largo para contestarle, pero sí he de decir que si el contacto con la opinión pública no es lo que S. S. decía, —lo será— puede darse con él.

(Aplausos en la izquierda).

Ayer S. S. no habló más de la prensa, y me pareció que era una persona irritada por como se le había irritado y aprovechaba un momento para desatarse.

Decir que la prensa, por ser tal, es mal instrumento, no puedo sostenerlo en la forma que habló ayer S. S., pues hoy cosas que pueden caer bajo la sanción del Código penal.

En cambio, no nos dijo nada interesante.

Por fortuna, la parte de opinión que manifestó ayer S. S. no es toda la opinión.

El ministro de la Gobernación: No ha interpretado bien S. S. mis palabras al hablar de contacto con la opinión.

Al hablar como lo hice de la prensa, quería justificar las medidas de gobierno adoptadas, pues no hay duda que la prensa tiene su parte de responsabilidad en los sucesos de julio.

Lo que yo dije no es que rehusaba todo contacto con la prensa, y he de decir que el señor Moret la ha calificado con mayor dureza que yo.

¿Cómo me he de querer tener contacto con la prensa, si creo que ayuda á gobernar?

Voy á recoger una frase del señor Moret, y es que hace falta mucha dulzura para las operaciones quirúrgicas, y quiero hacer constar que en Barcelona se ha usado con gran dulzura.

Se ha dicho que nos hemos aprovechado de la ocasión para mantener la suspensión de garantías y voy á contestar.

Esto quiere decir tanto como suponer que caprichosamente mantenemos la suspensión de garantías en Barcelona y Gerona.

Pues bien, no quiero rehusar la ocasión, para decir, después de lo que afirmó el señor Moret, que parece que éste está dispuesto á aceptar el poder sospechando sin duda que todo está tranquilo.

Para ello hablaré con claridad: las circunstancias de España son incompatibles con toda ficción y ningún interés de gobierno ni nuestro, puede ocultar la realidad.

¿Sebe acaso el señor Moret que en el extranjero se habla de organizar la revolución social en España?

¿Tiene noticias de que quieren ayudar á esa revolución varios elementos del extranjero?

¿Tiene noticias de que hay bombas en Barcelona?

¿Sabe si un diputado electo viene á España para hacer la revolución?

Varios republicanos: Eso se dice siempre.

El ministro de la Gobernación: Quien ha hecho tal manifestación es el señor Lerroux.

(Risas entre los republicanos).

En otro periódico extranjero un senador republicano ha hecho análoga declaración.

(Los republicanos interrumpen, especialmente el señor Soriano).

Dígame S. S. si después de lo ocurrido este verano y de las amenazas de ahora, pueden los poderes públicos permanecer impasibles.

El señor Burell: Es que S. S. es un peligro para la luz pública.

El ministro de la Gobernación: Yo creía que el señor Moret se refería, al hablar de que dejemos el poder, á esas amenazas que llegan hasta aquí y que al hablar de ellas quisiera dar un significado de suma trascendencia, al decir que podían llegar á más altos poderes.

(Rumores en la izquierda y aplausos de la mayoría).

Necesito decir esto, después de las palabras de ayer del señor Moret.

(Nuevos rumores).

Dejarme hablar.

En mínes y periódicos se ha venido hablando impunemente de la revolución, y eso no puede seguir después de lo ocurrido en el mes de julio.

Varias voces: Eso lo han dicho muchos.

El señor Soriano: Y el señor Maura desde arriba.

El ministro de la Gobernación: Cuando ayer el señor Moret nos decía que nos fuéramos, es sin duda porque cree que el gobierno lo que tiene que hacer, ante las amenazas, es marcharse.

Las medidas que hemos tomado son para mantener el orden público en España, y á ello estamos decididos.

(Grandes aplausos).

Ante las amenazas, algunas personas, este puesto, lo digo ante el Parlamento, es de honor, y no podemos abandonar.

(Grandes aplausos).

¿A quien aludía el señor Moret cuando decía que el rey podía herir á las alturas?

(Grandes protestas en las oposiciones y aplausos en la mayoría).

Al pedir después clemencia para ciertos delincuentes, ¿se refería el señor Moret al indulto de Ferrer?

(Grandes aplausos en la mayoría y protestas en las oposiciones).

Su amigo el conde de Romanones, que está á su lado, ha declarado en un periódico que debía habérselo indultado.

El conde de Romanones: Sólo respondo de lo que digo en el Parlamento.

(Se promueve un incidente, que corta la presidencia, no sin algún trabajo).

El ministro de la Gobernación: Esas dulzuras de operaciones quirúrgicas debían haberse empleado también en 1906.

(Grandes rumores y protestas).

Reconoced que nosotros no hemos querido que hubiesen bombas en Barcelona, y sin embargo las hay.

(Rumores).

¿Es que en otro tiempo no las hubo?

Conviene hacer constar que la paz pública no está asegurada ni mucho menos en Barcelona, y por eso estamos á poner los remedios que hagan falta.

(Aplausos).

Discrepo en este punto con la opinión del señor Moret, referente á las amenazas.

Ante éstas lo que hace falta es un gobierno viril, energético y apoyado por los elementos gubernamentales del país.

Yo he de terminar afirmando que esas amenazas de que hablaba el señor Moret son un atentado á los poderes públicos y no debe encontrar eco en vosotros.

(Protestas en las izquierdas y aplausos en la mayoría).

El señor Moret: No se puede venir desde un puesto de ministro á desatar tempestades.

(Aplausos en los liberales).

Yo sé muy bien has-a donde debo ser gubernamental, y si pudiera pedirlo como condición para apoyar al señor Maura, que no formará parte del gobierno un hombre como S. S., que viene aquí á desunir á todos.

En un periódico como un réptil, se desliza la noticia de haberme puesto en línea con Ferrer.

Yo no discutiré con S. S. malévolas insidias; si quiere hablar algo el Presidente del Consejo lo contestaré, pues no quiero que por mí se levante el ministro de la Gobernación y facilite la provocación de varias escenas.

(Aplausos en la izquierda).

El ministro de la Gobernación: S. S. puede atacarme á mí rudamente y yo no he de poder hacerlo?

El señor Moret: La provocación de S. S. es una bofetada y no está S. S. á la altura para poder dárme-la á mí.

(Grandes rumores é impresión).

(Se promueve un alboroto que dura bastante tiempo).

(Algunos de las izquierdas protestan, mientras el señor Maura da la mano al señor La Cierva).

Por fin se restablece un poco el orden.

El ministro de la Gobernación: ¿Donde están las palabras de injuria para nadie?

(Se promueve un nuevo alboroto).

El Presidente riega á todos que puesto que se están dando explicaciones de carácter personal, se guarde el debido silencio.

El ministro de la Gobernación: Yo no he pretendido nunca dejar de guardar el debido respeto al señor Moret, pues se cuenta es mi pequeñez al lado de su altura, pero también se que he de decir la verdad y contestar á sus ataques, salvando la persona como lo he hecho diciendo lo que debe decir un ministro de la nación, que lo es, y que debe cumplir su deber.

(Grandes aplausos en la mayoría).

El Presidente: Orden del día.

Seguen los diputados de la mayoría destilando ante el señor La Cierva y felicitando al ministro.

Los diputados de las oposiciones comentan en plexo salón los incidentes del debate.

El presidente, en vista de que nadie se entiende y de la imposibilidad de seguir discutiendo, levanta la sesión.

Erán las 6 50

PALMA

Para dar salida al original de actualidad, retiramos de esta edición los anuncios de la cuarta página, para insertar en ella la sección telegráfica.

Al solicitar la empresa de toros permiso de la autoridad civil, para celebrar la corrida de novillos del próximo domingo, el señor Irazabal puso algunos reparos, motivado á no poder autorizar el tomar parte en la corrida á los menores de 16 años, por prohibirlo la ley del trabajo de menores.

Al recibir certificado de hallarse todos los lidiadores en condiciones de tomar parte en la lidia, concedió la autorización.

Mañana domingo á las ocho de la noche en el Circulo de Obreros Católicos, el M. I. señor don Maifas Campany dignidad de Chantre, dará una conferencia sobre el tema «Los seis días de la Creación» seguida de algunas proyecciones luminosas.

La viuda de don José María Mathu dueña de la tienda de novedades para señora, de la calle de Brosa ha recibido las novedades para la próxima estación de invierno.

La noticia del boycotaje á los buques españoles en el puerto de Marsella interesaba al comercio de Palma.

Según telegrama de París del miércoles que publicaba la prensa de Barcelona llegada ayer, los obreros del muelle de Marsella han acordado cesar en el boycotaje á los buques de España.

Servicios prestados por la guardia civil.

La del puesto de Binisalem ha detenido á un padre é hijo autores de haber herido con una piedra á un concívico.

—La de Santa María participa á la primera autoridad civil, haber dado muerte á un hurón que dejó abandonado un cazador al ser sorprendido en el predio «Son Veri» de Marratxi.

La de Manacor participa haberse trasladado á San Lorenzo, deteniendo á un individuo reclamado por la autoridad por creerse complicado en el envenenamiento de que dimos cuenta hace pocos días.

Ayer fué curado en la casa de socorro un muchacho de diez años que sufrió una pequeña herida en la frente que le produjo jugando una niña de pocos años.

La señora viuda de I. Iglesias dueña de la pañería y sastreía de la calle de Cererols, nos participa haber recibido el surtido de géneros de la presente temporada.

Ayer firmó el Alcalde señor Sureda la cesantía de un guardia municipal que está procesado por amenazas é injurias á la policía gubernativa.

Ayer al mediodía un sujeto que en la

casa del reposo produjo un ligero alboroto fué puesto á disposición del Juzgado por el Celador de viveres.

El propietario de los «Almacenes Montaner» nos participa que ha recibido un completo surtido de géneros nacionales y extranjeros para las temporadas de otoño é invierno.

Hoy y mañana en el Colegio médico-farmacéutico y de 11 á 12 de la misma, se vacunará directamente de la res.

Un robo en Sóller

La guardia civil del puesto de Sóller comunicó ayer al Gobernador civil, que teniendo noticias de que en la casa de campo denominada «Ca'n Ginduya» se había cometido un robo, consistente en 36 pesetas en metálico, se puso á practicar las oportunas averiguaciones, que dieron por resultado la detención del joven Juan Femenías Capó que se declaró autor del delito.

Para llevarlo á cabo, entró por una ventana situada á 5 metros de altura.

De Sociedad

Anteayer jueves á las ocho de la mañana en la iglesia parroquial de Muro, se unieron en el matrimonio los distinguidos jóvenes don Jerónimo Malondra y Negre y la señorita doña Juana Ana Serra y Palau.

Bendijo la unión don Gabriel Sastre, Vicario, primo de la desposada, y fueron padrinos por parte de la novia, don Rafael Barrera y Nocerias y don Pablo Server y por la del novio don Juan Carbonell y Rotger y don Gabriel Perelló.

A los invitados, que eran muchos, se les sirvió un lunch y abundante comida, recibiendo los novios muchísimas felicitaciones y numerosos regalos.

Se ha conferido el empleo inmediato Superior, al primer teniente del escuadrón de Cazadores de Mallorca don Diodoro Ordinas Crucillas.

A bordo del vapor «Bellver» llegaron ayer de Barcelona, don Miguel Campronde, don Pedro Alcover, don José Gayá, don Sebastián Mezquida, don Pedro Canet, don Juan Pujol y don Luis Sabater.

En el mismo vapor llegó don Guillermo Dezcalle acompañado de su distinguida señora y madre política, señora viuda de Moisy.

Procedente de Madrid llegó el diputado provincial don Jerónimo Estades.

Ha fallecido en el Molinar de Levante la señora doña Carmen Bauzá y Antem, viuda de Vaquer.

Descanse en paz.

Reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

Añoche falleció en esta ciudad la señora doña María Medina y Torrandell á una avanzada edad.

E. P. D.

Acompañamos á su familia en su justo dolor.

Leemos que han sido aprobados en los ejercicios de oposición á las plazas de secretarios intérpretes de puertos nuestros palkanos don José Buades Vidal y don Miguel Oliver Amorós.

Han sido nombrados oficiales quintos del Cuerpo de Telégrafos, con 1500 pesetas anuales, entre otros oficiales alumnos procedentes de la convocatoria de 1.º de Enero último habiendo sido destinados á las estaciones que se indican, atendiendo á necesidades del servicio:

Don Onofre Moner González, á Gerona; don Bartolomé Mir y Oener, á Cádiz; don Ramón Bailster y Riudavert, á Mahón y don José Marcel y Puig á Granada.

Doña Margarita Martínez, esposa del capitán de Infantería señor Cledera é hija del ex-senador del Reino don Pedro Martínez Rosich, se halla bastante aliviada, después de la delicadísima operación que le han practicado.

La crisis en Palma

Era tal el interés que despertó la subida del señor Moret al poder, cuya noticia se conoció en Palma únicamente por nuestra tercera edición de anteayer, que fueron muchísimos los que desfilaron durante la noche del jueves al viernes por nuestra redacción, ansiosos de noticias, ansiedad que podíamos satisfacer sólo á conocer el estensísimo servicio telegráfico que iba llegando, recibiendo muchas felicitaciones para la Agencia Mencheta, gracias á la que pudimos dar á conocer la noticia de que el señor Moret formaba ministro, con bastantes horas de antelación á los demás correspondientes. En el Circulo Liberal, donde reinaba grandísima animación, no tenían hasta bien entrada la noche otra noticia de su advenimiento al poder que la que nosotros les comunicamos á las cuatro y media de la tarde.

Nuestra edición de ayer, que contenía una amplia información telegráfica de la crisis, fué agotada á las pocas horas, á pesar de haber aumentado extraordinariamente la tirada.

†

DOÑA CARMEN BAUZÁ Y ANTEM
VIUDA DE VAQUER

Falleció el día 21 del corriente en el Molinar de Levante

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

* Q. E. P. D. *

Su desconsolada hija, hermano y hermanas políticas, tía, primo y demás parientes, al participar á sus conocidos tan sensible pérdida; les ruegan la tengan presente en sus oraciones y asistan al funeral que en sufragio de su alma se celebrará hoy sábado, á las once, en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced.

No se invita particularmente

†

DOÑA MARIA MEDINAS Y TORRANDELL
HA FALLECIDO

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P. A.

Sus afligidas hermanas, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes suplican á sus amigos y conocidos la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará en la iglesia de San Juan á las cuatro de la tarde del día de hoy y seguidamente á la conducción del cadáver á su última morada.

No se invita particularmente.

Casa mortuoria: Estanco, 17.

Curación de las hernias (TRENCADURA)

INTERESA SABER A TODOS CUANTOS SUFREN

que el lunes próximo día 25 de Octubre estará en Palma en la Fonda del Vapor el conocido ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados braqueros CUADRUPLE Y TRIPLE REGULADOR, al cual podrá consultar todas cuantas personas estén quebradas y quieran curarse. Hombres, mujeres y niños, podrán con toda seguridad obtener el alivio instantáneo y la curación radical de sus dolencias mediante el uso de tan maravillosos aparatos, los cuales no molestan ni hacen buito amoldándose al cuerpo como un guante.

Acudan, asimismo, á consultarle todos los que tengan defectos físicos ó de conformación en las piernas, pies, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza, etc., etc., como también las señoras que sufran descensos abdominales ó de la matriz, pues para todas estas dolencias construye dicho especialista apropiados aparatos.

El crédito cada día creciente de estos aparatos es verdaderamente real y grande, como lo atestiguan la infinidad de curaciones obtenidas y la constante recomendación de los señores médicos. No dejéis, pues, de consultar á dicho especialista y tened presente que estará en Palma en la Fonda del Vapor únicamente el lunes próximo día 25 de Octubre. Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse á su consultorio de Barcelona, Unión, 13. Polletos gratis á todo el mundo.

PETROLEO GAL

PARA EL PELO

Una certificación del Laboratorio Municipal de Madrid garantiza que el Petróleo Gal es inofensivo y no puede inflamarse. Medallas de oro en París, Londres y Madrid. De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías.

Loción antiséptica perfumada, universalmente reconocida como la mejor para limpiar la cabeza de caspa, contener la caída del cabello y la barba, fortalecer su raíz y evitar la calvicie. Descubriese de las imitaciones.

Por esta causa nos vimos imposibilitados de poder atender á muchas demandas de ejemplares.

El cambio de ministerio, ha traído como es natural las dimisiones de las autoridades políticas locales.

Ayer mañana al visitar como de costumbre al señor Gobernador nos participó que tan luego como tuvo noticia oficial de la caída del ministro Maura, remitió á este por telegrafo la dimisión de su cargo.

Al tener noticia oficial de la jura del nuevo gabinete reiteró la dimisión al presidente del Consejo señor Moret.

En contestación á este último recibió el señor Irazabal, un telegrama participándole los nombres de los nuevos ministros que habían jurado.

El despacho terminaba con las siguientes palabras:

«Al comunicarlo á V. S. le saludo atentamente y espero que continuará en su puesto hasta el momento en que el Gobierno crea oportuno reemplazarle. Para ello, apelo al sentimiento de deber que le caracteriza.»

En su vista, nos manifestó el señor Irazabal quedará al frente de este Gobierno civil hasta que otra cosa no disponga el gobierno.

El mismo señor nos participó que á las primeras horas de ayer mañana había recibido la dimisión del Alcalde de Palma señor Sureda la que acababa de cursar.

En la orden de plaza de ayer publicada por el Gobierno militar, se daba cuenta del cambio de gabinete por los siguientes telegramas.

Excmo. Capitán general de Baleares:

Al hacer entrega á mí digno sucesor don las gracias á V. E. por la cooperación que me ha prestado rogándole transmita mi afectuoso saludo á sus subordinados recibiendo el mío personal.—Linares.

El mismo señor recibió el siguiente del nuevo ministro de la Guerra Honrado nuevamente por S. M. con el cargo de ministro de la Guerra, he jurado y tomado posesión del mismo. Saludo con este motivo á V. E. y á generales y jefes, Oficiales y guarnición de su mando.

A este último contestó el capitán general.

En nombre Generales, Jefes y Oficiales y guarnición de este Distrito y especialmente mio felicitó V. E. merecida elevación Ministro Guerra honrándome en transmitirle nuestro respetuoso saludo.

Milance postal

Lo que opinan los diputados catalanes

El señor Cambó, en nombre de los regionalistas, nos ha hablado en los siguientes términos:

—La crisis planteada es de una trascendencia extraordinaria y presenta aspectos diferentes según se la estudie con referencia á la política general española ó á la política especial de Cataluña.

En el primer aspecto esta crisis resulta un timbre de gloria para el partido conservador y una vergüenza imborrable para el partido liberal.

Aquel cae contando con la fuerza absoluta del Rey.

Ante la actitud indiscutible de las oposiciones monárquicas que para satisfacer ambiciones de poder amenazaron con colocarse fuera de la legalidad, imponiendo á España un régimen de dictadura.

El partido liberal que conquista el poder por este procedimiento, quedará incapacitado para ejercerlo más que el tiempo necesario para que todas las gentes que en España tenían sentido y patriotismo, comprendan que constituye un peligro para el país y la vida de España, que hace indispensable su definitiva eliminación de la vida política española.

CORONAS MORTUORIAS

PENSAMIENTOS Y CRUCES

LAZOS PARA CORONAS



Cintas doradas AL FUEGO PARA CORONAS

Se venden de todas clases y precios en la librería Amengual y Muntaner, Cadena, 2 Palma.

También se hallan de venta en la sucursal de Inca, Mayor, 12

En cuanto a Cataluña, con la caída del partido conservador antes de la aprobación del proyecto de régimen local, tiene poca importancia, es el partido conservador proclama ahora en la oposición que hace de este proyecto y tal como ha sido aprobado en el Congreso, la condición de su vuelta al poder.

La subida de los liberales significa para Cataluña, después de las manifestaciones hechas por el señor Moré en su discurso del lunes, que viene un período en que se pondrán a prueba definitiva la energía del pueblo catalán y sus afirmaciones autoritarias.

Si todos los que aman a Cataluña ponen a su tierra por encima de todo, el paso rápido del partido liberal por el Gobierno, con su séquito de persecuciones e injusticias servirán para templar de nuevo en su amor a la patria, a Cataluña, las fuerzas de los partidos genuinamente catalanes.

A los diputados y senadores de Cataluña nos toca hoy, antes de que estas Cortes sean disueltas, reclamar y exigir de los partidos conservador y liberal su actitud ante el problema catalán, que en virtud de esa crisis vuelve a plantarse con toda su fuerza.

Los de la izquierda esperaban que la declaración oficial de la crisis se hiciera en la Cámara para reunirse y adoptar acuerdos en consonancia con la gravedad de la situación; pero por lo que unos y otros hablan casi podemos asegurar que la izquierda catalana está resuelta a exigir al nuevo Gobierno la continuación del debate sobre los sucesos de Barcelona y una declaración explícita, terminante, comprometiéndose a derogar la Ley de Jurisdicciones y la reforma del Código de Justicia Militar.

No nos podemos resignar—dicen— a que la crisis se desarrolle a espaldas nuestras sin haber oído, no ya en calidad de testigos de mayor excepción, sino de víctimas de los infamantes sucesos.

Si cae el Gobierno del señor Maurá, vencido ante la protesta de Europa, o el nuevo Gobierno no es nada, o tiene que reformar todo este anárquico e inconcebible estado jurídico de nuestro Código de Justicia Militar y de la Ley de Jurisdicciones.

Si el nuevo Gobierno no burla la Constitución y va al Parlamento a pedir la aprobación de los créditos extraordinarios nosotros los discutiremos.

Si para este extremo no requieren los izquierdistas el concurso de sus compañeros de Solidaridad los regionalistas para exigir la derogación de la ley de Jurisdicciones como empeño fundamental que es de la Solidaridad Catalana, es seguro que buscarán la cooperación de todos los diputados y senadores de Cataluña.

El cuerpo médico que ejerce en Vichy, afirma que las aguas que manan en Hentes en el manantial se descomponen en embrolladas, y que a domicilio sólo con fuentes frías (12) como las de Saint Louisa, se consigue la curación del Estómago, Hígado, Intestinos y Diabetes.

AYUNTAMIENTO

Bajo la presidencia del primer teniente de Alcalde señor Alemany, y con asistencia de las Concejales señoras Planas, Calvet, Barceló, Pou (A.), Fuster, Sampil y Ripoll, Oliver, Cervera, Mas, Cortés, Quijada, Serra, Rover, Jaume, Villalonga, Llabrés, Oliver Roca, Ramis, Trián, Pou (F.), Bainesar y Ruiz se reunió a las siete y tres cuartos de la tarde de ayer el Ayuntamiento de esta ciudad tomando los siguientes acuerdos:

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se aprobaron también varias cuentas.

En virtud de una instancia, a la que se dió lectura, presentada por el alcalde señor Sureda se le concedió permiso para ausentarse por 8 días de esta ciudad.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Hacienda referente a una gratificación de 75 pesetas al cabo de la guardia municipal por servicios extraordinarios.

El señor Serra propuso que esta gratificación no escudiera de la diferencia entre el sueldo mensual del cabo y del comandante de la guardia municipal.

El señor Planas dijo que este dictamen fué presentado por la Comisión de Hacienda y que sostiene dicho dictamen tal como fué presentado.

El Sr. Barceló manifestó que hay un fondo para los gastos que pueda ocasionar el desempeño de su cargo al cabo de la guardia municipal y que podría pagarse de este fondo.

Después de ligera discusión se aprueba el dictamen con el voto en contra del señor Serra.

Dióse lectura a una proposición presentada por el Sr. Quijada para que se conceda una gratificación a dos guardias municipales por los gastos que les ha ocasionado el ser trasladados de los suburbios donde prestaban servicio.

El señor Quijada manifestó en apoyo de su proposición que habiendo sido trasladados dichos guardias sin motivo justificado entendía que era justa la gratificación.

El señor Planas, dijo que no podía ser admitida la proposición del señor Quijada, pues esto sería sentar un mal precedente, ya que el alcalde no ha de dar explicaciones para realizar tales traslados.

El señor Serra manifestó que extrañaba el criterio del señor Planas sobre este asunto con tanto más motivo cuanto que en la proposición referente al cabo sostuvo un criterio distinto.

El señor Planas suplicó que entendía que el caso era muy diferente.

El señor Ramis pidió la palabra diciendo que lo hacía para tributar un aplauso al señor alcalde accidental por haber repuesto en sus destinos a los citados guardias.

Pidió la palabra el señor Sampil manifestando que lo hacía para reco-

ger una especie de censura que creía involucraban las palabras del señor Ramis para el alcalde señor Sureda que por estar ausente no podía defenderse de ella.

El señor Presidente, manifestó que ninguna censura encerraban para el señor Sureda las palabras pronunciadas por el señor Ramis, pues de encerrarla no las hubiera consentido.

Insistió el señor Sampil en que a su entender había alguna censura y que de votarse la proposición votaría él en contra.

Pasada la proposición a votación quedó aprobada por 17 votos contra ocho.

Se dió lectura a un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía presentando una minuta de exposición para el ministro de la Gobernación, referente a la provisión de la plaza de Secretario de nuestro Ayuntamiento.

El señor Fuster pidió que el documento pasara de nuevo al estudio de la Comisión de Gobierno, diciendo que tal vez, con un mas detallado es; tudio, se hicieran en ella algunas modificaciones.

Se dió cuenta de un dictamen de la Comisión de Ensanche referente a expropiación de terrenos de Son Suñer.

A propuesta del señor Serra pasó de nuevo al estudio de la Comisión de Hacienda.

Leíóse un dictamen de la Comisión de Hacienda referente al presupuesto especial de 1910, quedando aprobado.

Se aprobó un dictamen proponiendo se expida un libramiento de fondos en suspenso para constituir un depósito de 2 000 pesetas necesario en el expediente de estudio del proyecto de nuevos mercados.

Igualmente se aprobaron varios créditos para gastos menores.

Dióse lectura a la contestación a ciertas observaciones de la Comisión provincial sobre el presupuesto de la Cárcel, quedando aprobada.

Leíóse un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía referente a las condiciones para la subasta de carruajes, ceretas, impresos y perros que circulan por la vía pública quedando aprobado.

Aprobóse también un dictamen de la Comisión de Beneficencia y Fomento proponiendo se expida título por duplicado de la sepultura número 2 del panteón a nombre de don José Rubí.

Concediéronse diversos permisos para obras particulares y se aprobaron varios permisos para pequeñas reparaciones en la vía pública.

Se dió lectura al presupuesto especial ordinario del Ensanche para el año 1910.

El señor Calvet defendió el dictamen diciendo que las modificaciones que se notan son debidas a tener que sujetarse a la ley de grandes poblaciones.

El señor Canet dijo que es deber de los Ayuntamientos preocuparse de los ensanches.

¡Aplauda el pequeño aumento que se propone al sueldo de los empleados, que consideraba justísimo.

En cambio dijo que discrepaba del punto referente al nombramiento de un Arquitecto auxiliar.

Dijo que dicho nombramiento no lo consideraba conveniente por la buena marcha técnica de las obras del ensanche.

El señor Calvet rectificó exponiendo los servicios que hay que atender y que hacen preciso el nombramiento de un arquitecto.

Obsérvese, dijo, que el arquitecto que se nombre ha de ser auxiliar y en su consecuencia que ha de estar sujeto al Arquitecto Municipal.

Propone que el empleado que ha tenido hasta ahora el negociado de Ensanche en la Delegación de Hacienda pase a prestar sus servicios en el negociado.

El señor Ramis se opuso a todo aumento de sueldo a los empleados y a la creación de un nuevo Arquitecto.

Dijo que aplaudía dichos aumentos pero no podía votarlos.

Insistió el señor Canet oponiéndose al nombramiento de un nuevo Arquitecto.

El señor Calvet le observó que la plaza de arquitecto es de auxiliar y sólo firmará aquellos trabajos que le encargue el Arquitecto Municipal.

El señor Ramis añadió que mientras no se le demostrase que el Arquitecto actual no podía atender a todos los trabajos, no estaría conforme con la creación de la plaza que se propone.

La Presidencia observó que en dicho presupuesto hay una partida de 25000 pesetas que deben pasar al presupuesto del interior con destino a una escuela graduada.

Se aprobó la totalidad de ingresos y gastos de dicho presupuesto.

Se pasó a la discusión del presupuesto por capítulos.

Se leyó el capítulo primero de ingresos sobre la cuenta de una parcela quedando aprobado.

Se pasó a votación el capítulo relativo al aumento de sueldo a los empleados quedando aprobado por 18 votos contra 7.

Se leyó el capítulo sobre el nombramiento de un Arquitecto auxiliar. Pasado a votación quedó aprobado el dictamen por 15 votos contra 7.

Se acordó que el auxiliar temporero pase ha ser de plantilla con el mismo sueldo.

Se puso a discusión una enmienda proponiendo que el producto de una parcela que se acordó enagenar se destinase a la construcción de una Escuela graduada.

El señor Oliver se opuso a ello por entender que el Ayuntamiento tiene el compromiso de urbanizar los terrenos del ensanche.

Pasada a votación la enmienda quedó aprobada por mayoría.

Se aprobaron sin discusión los restantes artículos.

Se dió lectura a una carta de don Antonio Roselló agradeciéndole el tributo dedicado por el Ayuntamiento a su difunto padre suspendiendo la sesión en señal de duelo.

El señor Fuster propuso que se active el derribo de la iglesia de San Antonio.

El señor Quijada propuso la colocación de un farol en Santa Catalina.

Y se levantó la sesión.

Temporal en el mar

El fresco viento que se inició anoche y que fué aumentando en el transcurso de la noche, hasta convertirse en huracán, desencadenó en el mar fuerte temporal.

El vapor *Bellver* que llegó ayer mañana de Barcelona, encontró penosa travesía, debido al fuerte viento y mar del N. O.

Los fuertes golpes de mar recorrieron continuamente la cubierta causando algunos desperfectos en los utensilios de ella.

También se registraron algunos destrozos en los servicios de cristalería y vajilla.

El pasaje llegó muy mareado.

provisionalmente en una de las capillas de dicha iglesia donde se custodiara mientras no se levante una nueva iglesia en sustitución de la que va a ser ahora derribada.

Protección a los animales

En el Boletín Oficial de anteayer se reproduce por este Gobierno civil el bando que publicó la Alcaldía en 30 de Junio último prohibiendo hostigar y castigar con crueldad a los animales recomendando a los alcaldes, Guardia Civil y demás agentes de la Autoridad la puntual observancia de las disposiciones contenidas en dicho bando mediante las siguientes prevenciones que merecen ser atendidas dado el hermoso fin que las dicta, interesada la Autoridad en este asunto por la Sociedad Protectora de animales y plantas.

«A éste documento creo conveniente darle la mayor publicidad a fin de que sirva de ejemplo y estímulo a los demás Señores Alcaldes que con sincero interés por el mejoramiento de las costumbres de sus administrados, quieran seguir igual conducta educadora que también cuadra a la índole y naturaleza de su autoridad municipal.

A los preceptos contenidos en el Bando aludido, debo añadir por mi parte, cumpliendo el deber que me impone el artículo 22 de la Ley Provincial; que aplicará todo el rigor de dicho artículo a las denuncias que los señores Alcaldes, Guardia Civil y demás agentes de la Autoridad me dirijan sobre crueldades y torturas inferidas a los animales, especialmente cuando lo sean a título de espectáculo público, porque si en ninguna ocasión son lícitas, menos pueden ser tolerables cuando se hacen como recreo, ó bárgaro y sangriento placer.

A los aludidos señores Alcaldes y Agentes de la Autoridad les haré también responsables y con igual severidad de que toleren rifas de perros, el juego llamado tirar al gallo con piedras ó palas y cualquier otro ejercicio análogo que por mucho arraigo que tenga en las costumbres populares, nunca dejará de ser una repugnante brutalidad.

Espero que todos me ayudarán para la eficacia de este propósito para honor de Mallorca y buen concepto de sus costumbres»

CULTOS

Para hoy

Concluyen en Santa Catalina de Sena en honor de la Santísima Virgen del Rosario; Exposición a las seis y media y acto seguido se rezará la primera parte del Rosario; a las diez la R. Comunidad cantará la Misa mayor, y concluida esta se rezará la segunda parte del Rosario, durante una misa; al anochecer, rezada la tercera parte del Rosario, se continuará el ejercicio del mes de Octubre, estación y reserva de S. D. M.

En la Catedral, Basilica, con meditación.

En Santa Eulalia, con sermón por el R. P. Antonio Tomás de los SS. CC.

En Santa Cruz, con sermón por el R. P. Nicolás Reus del Orat. rio.

En San Jaime, con sermón por el R. P. Miguel Roselló de los SS. CC.

En San Miguel, con sermón por el R. P. Pedro de Saló, Superior de los Capuchinos.

En San Nicolás, con sermón por el R. D. Ildefonso Rullán, Pbro.

En San Felipe Neri, con sermón por el R. P. Antonio Oliver, del Oratorio.

En San Juan, con sermón por el R. D. Pedro Quejgas; Pbro. También se hará a las siete y media con meditación y misa.

En Santa Clara, con meditación.

En San Jerónimo, con id.

En la Anunciación (Hospital) con id.

A Nuestra Señora de la Soledad en las Antonas.

Para mañana

Empiezan en Santa Catalina de Sena en honor de la Sma. Virgen en el misterio de su Concepción Inmaculada: Exposición a las diez seguidamente Misa cantada por la R. Comunidad, y concluida, se rezará la segunda parte del Rosario durante una Misa; al anochecer la tercera parte del Rosario, ejercicio del mes de Octubre, coronita de las doce estrellas, letanía y reserva de S. D. M.

En la Misa mayor de la Catedral Basilica predicará el M. I. señor don Antonio M. Alcover canónigo Magistral.

En la Merced, a las ocho misa de Comunidad general para los cfrades de Ntra. Sra. de las Mercedes, por la tarde a las seis Rosario, sermón por el P. Tomás Campo y procesión por el interior del templo.

En el Socorro, a las siete y media, misa de Comunidad general para los Cintrados y Cofrades de Ntra. Sra. de la Consolación y Correa; por la tarde a las seis y media exposición de S. D. M. Rosario, plática, Corotilla cantada, procesión y reserva.

En el Oratorio del Cementerio, el septimo día de novena en sufragio de las almas del Purgatorio. A las cuatro de la tarde Rosario, sermón por el R. D. Nicolás Cortes y una parte de Requiem en sufragio de las almas.

Traslado de una imagen

Anoche, a las siete, tuvo lugar el traslado de la imagen de San Antonio de Padua desde su iglesia titular, que como es sabido ha de ser derribada a la iglesia de Nuestra Señora de la Merced.

La imagen para el traslado fué envuelta en un damasco carmesí y acompañada por los Rdos. Cura párroco de Santa Eulalia, Superior de los Mercedarios y Custo de la iglesia de San Antonio.

Una vez en la Merced fué colocada

En Capuchinos, a las seis de la tarde exposición de S. D. M. Corona Franciscana, ejercicio correspondiente al tercer domingo de las Sagradas Llagas de San Francisco de Asis, predicando a continuación el R. D. José Pastor, Director de la Tercera Orden de S. D. M.

A Nuestra Señora de las Mercedes en la Merced.

Santoral

Hoy.—Santos Pedro Pascual y Juan Capistrano.

Mañana.—San Rafael Arcangel y Martirín obispo.

Sociedades y Corporaciones

Gremio de Carpinteros

El reparto gremial para 1910, acordado por los sindicatos y clasificadores queda expuesto en el local de la Unión Industrial, núm. 48, plaza de la Constitución, a efectos de reclamación, los días 21, 22 y 23 del corriente, de siete a ocho de la noche, y el 25 para la Junta de agravios.—Palma 20 de Octubre de 1909.—El Síndico, Isidro Ripoll.

Gremio de hojalateros y vidrieros

Las listas gremiales del reparto estarán expuestas para efectos de reclamación, en casa del síndico Don Miguel Cortés y Segura, calle de Jaime II, núm. 73, en los días 21, 22 y 23, desde las tres a las cinco de la tarde y el día 25 se celebrará la junta de agravios a las ocho de la noche.—Palma 20 de Octubre de 1909.—El Síndico 1.º, Miguel Cortés Segura.

Gremio de zapateros

Verificado el reparto gremial para el próximo año de 1910, se convoca el gremio a la Junta de agravios que tendrá lugar el día 26 del corriente, a las siete y media de la noche, en la plaza de la Constitución, núm. 48, principal, donde a partir de la fecha de este anuncio se halla a disposición del gremio, de ocho a nueve de la noche, expuesto a efectos de reclamación, dicho reparto.—Palma 19 de Octubre de 1909.—El Síndico 1.º, Antonio Orador

Cooperativa Militar y Civil de Palma de Mallorca.

Acordado por la Junta Corporativa de esta Sociedad el nombramiento de un Gerente, con sujeción a las bases que obran en la Secretaría de la misma, se hace público este acuerdo para que, los que deseen optar a este cargo, presenten la solicitud correspondiente, en pliego cerrado dirigido al señor Presidente, hasta el día 15 de Noviembre próximo, durante cuyo plazo, y en las horas que la Cooperativa está abierta al público, podrán los solicitantes examinar las mencionadas bases de este concurso.—El Secretario, Juan Garau.

Cerveza A. DREHR de Trieste, (Austria) propia para mesa. Se recomienda a las personas de buen gusto. Una peseta frasco Depósito CENTRO FARMACEUTICO.

FERIA EN PORRERAS

Establecido hace algunos años en esta villa un mercado los martes de cada semana, este año se celebrará el correspondiente a la feria «MARS BO», el día veintidós y seis del corriente mes. Dada la importancia adquirida desde un principio por dicha feria el Ayuntamiento para darle mayor impulso tiene dispuesto amenizar con música y fuegos artificiales, las tardes y noches de los días 25 y 26 del actual.

TEATRO BALEAR

Acordado por la Junta de Proprietarios del erriente del Teatro para su explotación, se anuncia a público concurso dicho arrendamiento, admitiéndose las proposiciones por escrito hasta el día 31 del corriente Octubre, arregladas a las bases que se hallan de manifiesto en el despacho del infrascrito, (Marina, 72), y de las cuales pueden enterarse los que deseen optar a él.—Palma 15 Octubre de 1909.—P. O. de la J. de P.; El Secretario, José Estela.

Mi hermana Imperia

de 9 años de edad, estaba muy debilitada por una anemia que entre otras partes de su cuerpo, se cebó en su vista. El médico ordenó tomarse LA EMULSIÓN SCOTT que la curó por completo.

Escrito en 17 Abril 1908 por D. Aurelio MARTÍN, Almadén.

El médico ordenó la Emulsión SCOTT, porque la

EMULSIÓN SCOTT es la Emulsión modelo;

esto es la de SCOTT, posee en grado que ninguna otra emulsión se le aproxima, el único poder requerido en un remedio — el poder para curar! Gracias a la pureza y fuerza de sus ingredientes y primorosa elaboración.

Cuando pidais por la de SCOTT, no acepteis más que la de SCOTT, la emulsión que cura!

En que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todas sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos María, Calle de Valencia 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

TELEGRAMAS

VEÁSE CUARTA PLANA

TELEGRAMAS

Moret en el poder

Madrid 22 a las 3
El nuevo ministro de Estado

El nuevo ministro de Estado señor Pérez Caballero actualmente embajador de España en el Quirinal ha telegrafiado a don Segismundo Moret reiterándole su adhesión y aceptando su designación para la cartera de Estado.

El señor Pérez Caballero saldrá inmediatamente de Roma para esta corte a fin de jurar el cargo y posesionarse del mismo.

García Prieto no acepta
El ex-ministro del último gabinete liberal, yerno del señor Montero Ríos don Manuel García Prieto, a quien el señor Moret le ofreció una cartera, declina la distinción de que fue objeto por parte del nuevo jefe del gobierno, negándose a formar parte del gabinete, al que sin embargo ha dicho prestará todo su apoyo.

Romanones no va a la embajada
El presidente del Consejo de Ministros ofreció al conde de Romanones el cargo del embajador cerca del Quirinal.

El conde de Romanones se excusó, no aceptando la designación, ofreciéndose el señor Moret.

Altos cargos
Son tantos los nombres que se barajan para cubrir los altos cargos, que ello obliga a obtenerse de telegrafistas, mientras no sean definitivos.

Jura de los Ministros
A la hora señalada por S. M. el Rey celebró en Palacio el juramento de los nuevos consejeros.

La ceremonia se efectuó con la fórmula que es de ritual; don Alfonso vestía el uniforme de capitán general.

El Ministro saliente de Gracia y Justicia señor Marqués de Figueroa tomó el juramento a los ministros entantes, empezando por el señor Moret quien después lo tomó a los demás consejeros.

Consejo
Terminado el acto de la jura los nuevos consejeros de la corona se reunieron en la Saleta de Palacio en consejo, cambiando impresiones.

Madrid 22 a las 12
Los nombramientos de los ministros en la «Gaceta»

La Gaceta de hoy publica los decretos admitiendo las dimisiones de los ministros salientes y los nombramientos de los nuevos ministros.

Llegada de Montero Ríos.—Montero Ríos, presidente del Tribunal Supremo.

Ha llegado el señor Montero Ríos a esta Corte.

Se asegura que se llamó a Madrid por medio de un telegrama urgente y reservado.

Se dice que se le ofrecerá la presidencia del Tribunal Supremo.

Dimisiones de altos cargos y de gobernadores

Los altos funcionarios de los ministerios y gobernadores civiles han enviado la dimisión de sus respectivos cargos.

Consejo de ministros.—Nombramiento de alto personal y de gobernadores

Hoy se reunirán en Consejo los nuevos ministros quienes además del cambio de impresiones tratarán del nombramiento del alto personal y de los gobernadores civiles.

Madrid 22 a las 18'35

Gasset en el ministerio de Fomento
A la una y media de esta tarde ha tomado posesión el señor Gasset del ministerio de Fomento, asistiendo todo el personal de dicho departamento del que hizo su presentación el nuevo ministro el dimisionario señor Sánchez Guerra, haciendo el elogio de dichos funcionarios.

Martínez del Campo que vestía de levita.

Los ministros dijeron que su visita a Palacio no tenía otro objeto que cumplimentar a S. M. el Rey.

Al salir nos dijo el señor Moret que había puesto a la regla firma los decretos nombrando gobernador de Madrid al señor duque de Tovar y alcalde al señor Aguilera.

Le preguntamos los periodistas si tenía fundamento el rumor que circulaba de que sería gobernador de Barcelona el señor Coblán, contestando el señor Moret después de una breve pausa como si reflujase la contestación: «no sé nada».

Conferencia de Moret y Coblán
Tenemos noticia los periodistas de que el señor Moret conferenció largamente con el ex-ministro de Marina y elocuente abogado señor Coblán, cuya conferencia ha dado pábulo a si irá éste último al gobierno civil de Barcelona, puesto para el que ya estaba indicado cuanto el señor Moret ocupó anteriormente el poder.

No hay nada de nuevos nombramientos
Preguntamos los periodistas al señor Moret si había nuevos nombramientos de altos cargos, a lo que nos contestó el señor Moret que nada sabía hasta esta tarde, pues a las cinco se reúnan los ministros en Consejo para acordarlos y hasta que haya terminado el Consejo no podrán conocerse.

Los ministros cumplimentando a las infantas
El señor Moret acompañado de todos los ministros estuvo ya cumplimentando a las infantas en sus respectivos palacios.

Sol y Ortega intercede a favor de los presos de Barcelona
El senador Sol y Ortega conferenció largo rato con el subsecretario de Gobernación don Santiago Alba, para pedir el indulto a favor de los presos de Barcelona con motivo de los sucesos de Julio.

Se propone el señor Sol y Ortega visitar al señor Moret antes de la reunión del Consejo.

Este dijo referente a este asunto, pensamos dulcificar las cosas para lograr la paz moral de España. Esta contestación ha hecho concebir esperanzas de perdón.

El señor Allendesalazar cumplimentando al Rey

El señor Allendesalazar, ex-ministro de Estado, cumplimentó al Rey después de haber marchado de Palacio los nuevos ministros.

La entrevista fué larga.

El señor Alba visitado por los periodistas
El subsecretario de Gobernación don Santiago Alba recibió a los periodistas que hacen la información en el ministerio y les dijo que no tenía noticias y que no podía señalar horas para recibirlas; pues tenía que acomodar su vida a la de Moret y que hasta que sepa las horas que éste le no podrá señalar cuando podrá facilitar las noticias.

Diputados y senadores republicanos recorriendo los ministerios
Se considera bastante significativo que hoy recorrieran casi todos los ministerios los diputados y senadores republicanos, saludando a los nuevos ministros a quienes felicitaron.

El nuevo gobernador de Canarias
Se asegura que el ex-ministro de Marina señor Auñón, será nombrado gobernador civil de Canarias.

Visitas a Maura y La Cierva
En las casas de los señores Maura y La Cierva se han recibido millares de tarjetas de personas de todas clases sociales.

Se considera como una importantísima manifestación de simpatía a ambas personalidades.

Opinión sobre la política de Cataluña
El señor Sol y Ortega coincidiendo con el parecer de los señores Azcárate y Alvarez (D. Melquíades) opina que el Gobierno debe seguir en Cataluña una política nueva y expansiva.

Cambió cenaura la crisis.—El proyecto de Administración local

El líder de la Solidaridad catalana, señor Cambó, censura la crisis y ataca rudamente a los liberales.

Dice que de la actitud de la derecha solidaria dependerá de la marcha

que se imprima al proyecto de Administración local.

Sobre la fórmula del decreto admitiendo la dimisión del señor Maura

En la fórmula del decreto admitiendo la dimisión del señor Maura, no es desusada la palabra «acierto» como dice, pues hay precedentes en varios decretos anteriores que usan dicha palabra, y en uno de ellos de los más recientes cuando la dimisión de Montero Ríos ya se consignó en el decreto: «con el acierto con que lo ha desempeñado».

Madrid 22 a las 24
Los ministros en Consejo.—El programa de Zaragoza.—La cuestión de Melilla.

Los ministros han estado largo rato reunidos en Consejo.

Al salir han dichos a los periodistas que el Consejo había acordado de desarrollar desde el poder el programa del partido liberal, expuesto en Zaragoza por el señor Moret y después en Valladolid.

Desarrollará el Gobierno una política de expansión liberal, asegurará la paz pública y mantendrá íntegro el principio de ciudadanía.

Los ministros han estudiado también detenidamente los asuntos de Melilla, acordando mayor claridad en algunos puntos.

Moret a casa de Maura.—Conferencia Terminado el Consejo, el señor Moret ha marchado seguidamente a casa del señor Maura, conferenciando ambos un buen rato.

Mañana otro consejo
Mañana los ministros volverán a reunirse en Consejo, para seguir estudiando los asuntos de Melilla.

Nada de personal
Lo que más preocupaba a los reporteros era arrancar noticias, sobre el nombramiento de personal.

Todos los ministros, al ser interrogados han dicho que no se habían ocupado de la provisión de altos cargos ni del nombramiento de gobernadores.

Soriano ha enviado los padrinos a La Cierva.
Los diputados republicanos señores Nogués y Cervera han visitado al señor La Cierva en su domicilio para pedirle explicaciones en nombre del señor Soriano de las frases que pronunció en el Congreso.

El señor La Cierva les ha contestado que les había recibido por cortesía, pero que de un acto como ministro no respondía a nadie.

El nuevo Alcalde de Madrid cumplimentando a don Alfonso
Después de regresar S. M. el Rey de su paseo por la Casa de Campo, le cumplimentó el nuevo Alcalde de Madrid señor Aguilera.

Este se posesionará mañana del cargo.

Dícese que va a la Alcaldía animado de implantar grandes reformas, recabando el apoyo del Gobierno siempre que lo crea necesario.

Mañana volverá a Palacio para cumplimentar a las reinas.

Manifestación aplazada
Por persona autorizada se nos ha asegurado que se aplazará la manifestación proyectada para el domingo por los republicanos de Madrid, hasta el domingo 31 del actual, a fin de que la presida el señor Lerroux.

Ofreciendo un cargo a Montero Ríos

Se asegura que el señor Moret ha ofrecido la presidencia del Tribunal Supremo al señor Montero Ríos.

La Subsecretaría de Guerra
Se sabe positivamente que ha sido ofrecida la Subsecretaría del ministerio de la Guerra al general Orozco que manda las tropas situadas en Nador.

Se añade que se ha telegrafiado al general Marina para que lo comunique al señor Orozco.

LOS SUCEOS DE MELILLA
Madrid 22 a la 1

La Argelia en el acto de la inauguración de las tareas de dicho Consejo, manifestando que en bien de los intereses argelinos y franceses, conviene llamar la atención del gobierno de París acerca de la campaña española en el Rif.

Madrid 22 a las 3
Llegada de heridos a Melilla

Comunican de Melilla que ha llegado a la plaza el Comandante de Húsares señor Montoya herido en el combate de Nador.

Además llegaron otros heridos leves.

Entre un moro y un músico militar
Un músico de uno de los regimientos en campaña cuestionó con un moro, agrandándose de tal modo la disputa que llegaron a las manos boteándose.

Sigue el mal tiempo
Dicen de Melilla que a causa de continuar los temporales, y ante la lluvia persistente han venido pocos moros a la plaza para vender sus mercancías.

Llegada de barcos.—Reguardo de mercancías.
Procecentes de Almería han llegado a Melilla el vapor «Valverde» y otro barco.

Siguen activamente los trabajos en los muelles para poner las mercancías a cubierto para el caso de que siga el temporal restante.

Moros amigos al hospital
Llegaron a Melilla nueve moros amigos procedentes de Chafarinas, marchando al hospital de moros refugiados en las inmediaciones del fuerte de Camellos.

Madrid 22 a las 12
Ninguna noticia de Melilla.—Continúa el temporal

Dicen de Melilla que no se ha recibido ninguna noticia saliente de la campaña.

Todavía persiste el temporal.

Refuerzos para el Harka
Se confirma que las kábilas del Peñón y de Alhucemas han enviado numerosos refuerzos para engrosar el Harka.

Prohibición a los moros de vender tabaco y efectos
Las fuerzas de la Benemérita destacadas en Melilla se han encargado de impedir que los moros se acerquen a los campamentos para vender tabaco ni otros efectos, para evitar que aprovechen su estancia en ellos para decir luego al harka la situación del campamento.

Cadáveres de moros enterrados por nuestros soldados
Junto a las alambradas del campamento de Nador se han encontrado los cadáveres de ocho moros que los soldados recogieron y dieron sepultura.

Hallazgo de 200 cadáveres moros
El general Aguilera en Zoco el Hach ha prohibido que se tocasen doscientos cadáveres más de moros que había en las cercanías del campamento.

Variación de las slambradas de los campamentos
Las slambradas de los campamentos se han colocado a doscientos metros más afuera, para ensanchar los límites de aquellos y evitar que por la noche se acerquen a ellos los moros.

Madrid 22 a las 24
Telegrama de salutación al general Marina

Como primer acuerdo del Consejo el ministro de la Guerra general Luce ha dirigido al general Marina un telegrama de saludo al Ejército que tan alto está poniendo el nombre de España, añadiendo que el anhelo del Gobierno se cifra en que nada falte al Ejército, proporcionándole el apoyo moral que necesita para cumplir la misión que le ha confiado la patria.

Efectos del temporal
Otro despacho de Melilla dice que en Nador el temporal causó grandes destrozos anegando muchas tiendas de campaña.

Desde hace varios días no ha llegado ningún buque.

Han naufragado cuatro lanchas, pereciendo los tripulantes.

A pesar de las dificultades que ofrece, ha continuado el traslado de enfermos a los hospitales de la plaza.

Los temporales en Melilla.—Inundaciones.
Un despacho de Melilla dice que continúan los temporales inundando los campamentos y dificultando las comunicaciones.

Varias brigadas se han ocupado en la abertura de zanjas para encausar las aguas.

Las calles de la plaza se hallan intranquilas habiéndose formado charcas enormes haciéndose el paso de una parte a otra por medio de botes.

COTIZACIONES

Madrid 22 a las 24'00

Interior contado	84'75
Interior fin de mes	84'85
Amortizable, 5 p.	100'80
Amortizable nuevo	92'29
Banco de España	455'00
Compañía Tabacalera	386'00
Francos	9'25
Libras	00'00
Exterior	95'25

NOTICIAS SUELTAS
Madrid 21 a la 1

Llegada del «Carlos V»
Se ha recibido un despacho de Cartagena dando cuenta de que ha llegado a dicho puerto el acorazado Carlos V, después de una penosa travesía, durante la cual sufrió algunas averías de escasa importancia.

Dicho buque tuvo que abandonar el Cabo de Tres Forcas, habiendo perdido las anclas.

Mañana saldrá de nuevo llevándose municiones y pertrechos de guerra para la escuadra de Africa.

Explosión de una espoleta.—Heridos
En la Escuela de Aplicación de la Armada de la Carraca, al verificar una prueba explotó una espoleta.

De resultas de la explosión, el teniente de navío don Ramón Carlos Roca resultó gravemente herido en las orejas y en los ojos y la mano izquierda perdida.

El maquinista señor Ruiz tiene una herida leve en el vientre.

Vista de un proceso.—Absueltos
Desde Bilbao dan cuenta de que se ha celebrado la vista del proceso instruido contra los socialistas Carbonell, Achicarro, Domenech y Nicolás Fernández acusados de haber tratado de impedir el libre ejercicio del culto.

El veredicto fué de inculpabilidad y en su consecuencia absueltos los procesados.

Temporal en Almería
Desde Almería dan cuenta de que se ha desencadenado fuerte temporal, cayendo varias lluvias torrenciales que han inundado los campos y desbordado los ríos.

El huracán tumbó varios kioscos y gran número de árboles, cortando las corrientes eléctricas.

Ignórase si han ocurrido desgracias.

Madrid 22 a la 1
Asesinato del célebre terrorista Azef

Comunican de San Petersburgo que el único tema de toda conversación es el hallazgo de un cadáver que se supone que es el del célebre terrorista ruso Azef.

Este recorría a Europa huyendo de sus compañeros que juraron matarle, suponiéndole vendido al Gobierno ruso.

Dicho cadáver ha sido hallado en una habitación que alquiló la víctima hace varios días.

Tiene la cabeza separada del tronco y el cuerpo está mutiladísimo, siendo difícil la identificación.

Se asegura que el muerto es el terrorista Azef, recordándose con tal motivo la misteriosa muerte del cura y célebre agitador Gapony.

El viaje del Zar es objeto de comentarios por parte de la prensa berlinesa y diario hay, que llega a asegurar que la entrevista del Rey de Italia y del soberano ruso, va dirigida contra Austria.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 22 a las 22

La crisis y la prensa barcelonesa.—Lo que dicen «El Diluvio», y «La Publicidad».

Toda la prensa barcelonesa dedica preferente atención a la crisis.

«El Diluvio» periódico radical dice que tan enemigos de la autonomía son los conservadores como los liberales.

Añade el citado diario que si el señor Moret gobierna con las Cortes cerradas será burlarse del país.

El periódico radical «La Publicidad» dice apropiado de la crisis: «Salimos de un régimen de censura previa para entrar en la ley de Jurisdicciones».

Juicios de «La Vanguardia» y del «Diario del Comercio»

El diario independiente «La Vanguardia» ocupándose de la sublección imponente que continuase Maura en el poder, pero que los liberales no han podido resistir el largo ayuno que les imponía su ausencia del poder.

«El Diario del Comercio» independiente, opina que la gravedad de la situación imponía que continuase Maura en el poder, pero que los liberales no han podido resistir el largo ayuno que les imponía su ausencia del poder.

Lo que dicen el «Correo Catalán» y «La Veu de Catalunya»

El «Correo Catalán» carlista, dice que siguen en pie las terribles acusaciones formuladas por el señor La Cierva contra el señor Moret en la última sesión.

«La Veu de Catalunya» hace notar, por su parte, que la entrada del señor Moret en el gobierno ha sido saludada por los aplausos de los enemigos de las instituciones.

El general señor Santiago, pide su relevo.—El nuevo alcalde

El capitán general de esta región señor Santiago ha pedido ser relevado del mando de la capitania general de Cataluña.

Para sustituirle indicase al general señor Aznar.

Para el cargo de alcalde, en sustitución del señor Coll y Pujol sugna el nombre del señor Maristany actual presidente de la Cámara de Comercio.

Telegramas de felicitación
El Comité liberal de esta ciudad ha enviado muchos telegramas de felicitación al señor Moret y otras personalidades salientes del partido liberal con motivo de su elevación al poder.

Consejo de guerra
En la Cárcel vieja de esta ciudad se ha celebrado consejo de guerra contra el paisano Antonio Terrades Caballé por haber dado el día 30 del pasado mes de julio informes falsos al jefe de un piquete de tropa que ocupaba la plaza de Letamendi, lo cual originó que los soldados sufrieran una descarga de los revoltosos, quedando herido el propio Terrades.

El Fiscal ha conceptuado el hecho de rebelión, y ha pedido para el procesado la pena de reclusión perpetua.

El Defensor ha manifestado que el Terrades no fué herido por los revoltosos sino por la tropa y pide para él la libre absolución.

Corresponsal
MALLORCA FUERA DE MALLORCA
Salida de Diputados y Senadores para Mallorca

En el tren espreso de Barcelona han salido esta tarde para Peralada, el diputado don José Socías y los Senadores señores Marqués de la Ceniza, Servera y Marqués de la Torre. Les acompaña el hijo de éste último don Fernando.